
«Лента времени»

Знаковое место для кара-
башцев — Аллея Ветеранов. 
Общественное пространство 
возникло в 2020 году на ме-
сте старого парка, проект 
реконструкции победил во 
всероссийском конкурсе по 
созданию комфортной го-
родской среды. Уникальность 
пространства в том, что оно 
повторяет ландшафт города. 
Жители всех возрастов могут 
найти здесь занятие по интере-
сам. В центре Аллеи — «Лента 
времени»: вдоль пешеходных 
дорожек установлены таблич-
ки, повествующие о вехах 
истории Карабаша.

— Для меня этот город 
имеет особое значение, в нем 
я работала на протяжении 
многих лет, видя, как посте-
пенно жители начинают ве-
рить, что город действительно 
может измениться, — делится 
впечатлениями депутат юж-
ноуральского парламента 
Елена Тарасова. — Поражает 
в первую очередь появление 
такого количества социальных 
объектов, качественных и со-
временных, за сравнительно 
короткий период. Одним из 
первых шагов стало строитель-
ство спортивного комплекса 
«Металлург».

Продолжение на 3-й стр.

Еще недавно среди южноуральцев бытовало мнение, что у Карабаша нет 
будущего, а картинки в интернете, иллюстрировавшие последствия экологи-
ческого ущерба, нанесенного территории в прошлом веке, называли не ина-
че как марсианские пейзажи. В короткие сроки ситуация поменялась в корне 
во многих отношениях — и в первую очередь в отношении самих карабашцев 
к своей малой родине. Благодаря взаимодействию региональной власти, 
муниципалитета и частного бизнеса город сегодня активно развивается, в 
том числе и в социальной сфере. Увидеть произошедшие перемены воочию 
решили депутаты комитета Законодательного Собрания по социальной по-
литике, побывавшие накануне в Карабаше в рамках выездного заседания.

аЛЕКСандр патритЕЕВ. фото оЛЕга татарКина
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КараБаш: город С БУдУщим

Для начала в ходе экскурсии 
депутаты осмотрели несколь-
ко объектов рекультивации 
накопленного в ХХ веке эко-
логического вреда. Как рас-
сказал главный инженер АО 
«Карабашмедь» Сергей Поно-
марев, рекультивировано бо-
лее 200 гектаров территории, 
загрязненной в годы работы 
медеплавильного комбината 
и шахт. Первыми в очереди на 
рекультивацию стали хвостох-
ранилища бывшей обогати-
тельной фабрики — их закон-
сервировали в несколько слоев 
грунта. Были рекультивирова-
ны также обширные террито-
рии в пойме реки Сак-Элга и 
у подножья Золотой горы. Из-
дали уже видно, что сейчас на 

горе возрождается зеленая рас-
тительность, словно природа 
задышала. Главный инженер 
заверил, что все намеченные 
планы по улучшению экологи-
ческой ситуации в территории 
будут реализованы.

Вдоль по набережной

Силами градообразующе-
го предприятия проведена 
очистка акватории и донных 
отложений Карабашского 
пруда — искусственного водо-
ема, созданного в прошлом 
веке для нужд тогдашнего 
медьзавода. После внедрения 
на нем системы замкнутого 
водооборота пруд для произ-
водственных нужд не исполь-

зуется. Сегодня набережная 
превратилась в одно из лю-
бимых мест отдыха горожан. 
Убедиться в этом смогли и 
областные депутаты. На бла-
гоустроенной набережной 
предусмотрены прогулочные 
дорожки, уютные зеленые по-
ляны. Здесь же находятся ме-
мориал Славы с Вечным огнем 
и мемориальный комплекс 
памяти Героя Советского Со-
юза Александра Сугоняева и 
карабашских фронтовиков. К 
200-летию Карабаша на пруду 
появился плавающий фонтан 
— ежедневно проводится ла-
зерное шоу под классическую 
музыку. Сюда приезжают мо-
лодожены, здесь занимаются 
спортсмены, гуляют семьи.

Депутаты Законодательного Собрания посетили целый ряд современных 
социальных объектов Карабаша в сопровождении главы города (на фото слева).

Благоустроенная Аллея ветеранов — 
одно из знаковых мест Карабаша.
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Реализацию областной про-
граммы эффективного вовле-
чения в оборот сельхозземель 
обсудили депутаты комитета 
законодательного Собрания 
по аграрной политике.

По данным регионального 
минсельхоза, в прошлом году 
на кадастровый учет поста-
вили 27 земельных участков 
площадью более 4000 га в трех 
районах. Сейчас эти участки 
планируется предоставить 
в аренду или реализовать 
с/х товаропроизводителям.

В 2024 году отобраны за-
явки на подготовку проектов 
межевания общей площадью 
1,2 тыс. га и проведение ка-
дастровых работ общей пло-
щади участков 7,1 тыс. га.

С января 2025 года му-
ниципалитеты также будут 
иметь право принять в свою 
собственность невостребован-
ные и неоформленные земли.

На возвращение земель в 
сельхозоборот, в том числе 
через изъятие участков, ко-

торые не используются по 
целевому назначению или 
используются с нарушениями 
законодательства, направлена 
и работа Уральского межре-
гионального управления Фе-
деральной службы по ветери-
нарному и фитосанитарному 
надзору. В 2023 году и за пять 
месяцев этого года ведом-
ством выявлены нарушения 
обязательных требований зе-
мельного законодательства на 
645 участках. По 17 участкам 
направлены материалы в суд 
об изъятии земли у недобро-
совестных собственников. 
На изъятие одного участка 
уже есть решение суда. Таким 
образом, создан прецедент.

— Вопрос возвращения в 
сельхозоборот земель давний, 
и сейчас его решение сдвину-
лось с мертвой точки. Новые 
пашни каждый год вводят-
ся в оборот. В этот процесс 
включились муниципальные 
власти, граждане, которые за-
интересованы в аренде пусту-
ющих земель, — отметил пред-
седатель комитета по аграрной 
политике Вячеслав Евстигнеев.

ноВоСти

Федеральные целевые средства, поступившие в южноуральскую 
казну, пойдут на конкретные социально значимые расходы области. 
Поправки в региональный бюджет на 2024 год одобрили депутаты 
комитета законодательного Собрания по бюджету и налогам. 

бюДжЕТ

КоМФоРТНАЯ СРЕДА

АГРАРНАЯ ПоЛиТиКА

АКТуАЛьНо

федеральные деньги направят на социальные расходы

В частности, 189,1 млн руб-
лей направят на обеспечение 
лекарственными препаратами 
граждан с диагнозом «хрониче-
ский вирусный гепатит C». На 
областные проекты модерниза-
ции первичного звена здравоох-
ранения и оборудование регио-
нальных сосудистых центров и 
первичных сосудистых отделе-
ний выделено 182,5 млн рублей. 
На выплаты педагогам за класс-
ное руководство в организациях 

среднего профобразования на-
правят более 150 млн рублей. 

Кроме того, в бюджете уч-
тены 23,1 млн рублей на соци-
альные выплаты для приобре-
тения жилья жителям Херсона 
и части Херсонской области, 
вынужденно покинувшим ме-
сто постоянного проживания.

По словам первого замести-
теля председателя комитета 
по бюджету и налогам юрия 
Карликанова, за счет перерас-

пределения средства направят 
на дополнительное финан-
совое обеспечение социаль-
но значимых направлений.

— Средства направят на меры 
соцподдержки граждан в свя-
зи с проведением специаль-
ной военной операции. Здесь 
учитываются новые категории 
получателей выплат. Также до-
полнительные деньги направят 
на ремонт дорог, строительство 
и модернизацию объектов ком-
мунальной инфраструктуры, 
проведение капремонта в уч-
реждениях здравоохранения, 
поддержку сельхозтоваропро-
изводителей и благоустройство 
парков в муниципалитетах, — 
пояснил Юрий Карликанов.

В парламенте региона подготовлен законопроект, который вносит 
поправки в областной закон о государственном регулировании 
производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спирт-
содержащей продукции. Эта работа — ответ на жалобы жителей, 
для которых соседство с заведениями, где процветает ночная 
торговля спиртным, стало настоящей головной болью.

В кафе и барах, расположенных  
в многоквартирных домах, ограничат 
ночную продажу алкоголя

Устанавливается новое тре-
бование к розничной прода-
же пива и пивных напитков, 
сидра, пуаре и медовухи при 
оказании услуг общественного 
питания. Их реализация допу-
скается только в таких объек-
тах общепита, как рестораны, 
бары, кафе и буфеты, в том 
числе расположенных в мно-
гоквартирных домах (включая 
пристроенные, встроенные и 
встроенно-пристроенные по-
мещения), а также на приле-
гающих к ним территориях.

Ограничивается и вре-
мя реализации алкогольной 
продукции в объектах обще-
пита, кроме ресторанов. Так, 
запрещается розничная про-
дажа алкоголя в барах, кафе 
и буфетах, расположенных в 
МКД (включая пристроен-
ные, встроенные и встроенно-
пристроенные помещения), а 
также на прилегающих к ним 

территориях, в рабочие дни с 
22:00 до 10:00; в выходные, 
субботу и воскресенье, и не-
рабочие праздничные дни — 
с 23:00 до 10:00. Исключение 
составит новогодняя ночь 
— период времени с 22:00 
31 декабря до 03:00 1 января.

— Изменения позволят 
сделать более цивилизован-
ной работу пунктов розлива 
спиртных напитков, а огра-
ничение времени продажи 
будет способствовать со-
блюдению закона о тиши-
не, — отметил председатель 
комитета по экономической 
политике Евгений илле.

Депутаты комитета регионально-
го парламента по строительной 
политике и жКХ рассмотрели 
реализацию программы «благо-
устройство населенных пунктов 
Челябинской области», в том 
числе регпроект «Формирование 
комфортной городской среды» 
национального проекта «жилье 
и городская среда».  

В 2023 году на Южном Урале 
в рамках проекта благоустроили 
122 двора и 164 общественные 
территории. Реализованы три 
проекта, ставшие победителя-
ми Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания 
комфортной городской сре-
ды. Благодаря этому преоб-
разились территория вокруг 
озера Серебры в Карабаше, 
центральная площадь в Юж-
ноуральске и набережная в 
пятом микрорайоне Троицка.

— В этом году на реализацию 
мероприятий по благоустрой-
ству планируется направить 
два миллиарда рублей. Это 
позволит благоустроить 48 

дворов и 128 общественных 
территорий в муниципалите-
тах, — подчеркнул председатель 
комитета Алексей Денисенко.

Так, будут благоустроены 
площадь около ДК «Метал-
лург» в Златоусте, городской 
парк в Копейске, набережная 
на озере Чебаркуль, город-
ская площадь в Кыштыме. 

Алексей Денисенко на-
помнил, что объекты благо-
устройства определяют сами 
жители в ходе общественного 

обсуждения и онлайн-голо-
сования. Кроме того, в 2024 
году будут благоустроены еще 
три проекта, которые побе-
дили во всероссийском кон-
курсе. Речь идет об объектах 
в Миассе, Сатке и Троицке.

По информации мини-
стерства строительства и 
инфраструктуры региона, с 
2019 по 2023 год в области 
благоустроили 835 обще-
ственных пространств и 
934 дворовые территории.

на Южном Урале продолжают 
вовлекать с/х земли в оборот

роман рУдин. фото дмитрия КУтКина

по информации zs74.ru

по информации zs74.ru. фото ЛЮдмиЛы КоВаЛЕВой
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около 130 общественных территорий благоустроят  
в муниципалитетах области в 2024 году
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Большая часть федеральных средств пойдет на развитие системы здравоохранения.

Проекты благоустройства меняют облик муниципалитетов. 

таКЖЕ В номЕрЕ:
законодатели посетили 
уникальное предприятие...            с. 4—5
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Спорт, доступный 
для всех

Посетили депутаты и 
спорткомплекс. К услугам 
горожан, ведущих здоровый 
образ жизни, — зал для игро-
вых видов спорта с сектором 
дзюдо и бокса, тренажерный 
зал, а также зал для занятий 
тяжелой атлетикой и многое 
другое. На открытой арене 
расположилось футбольное 
поле с искусственным газо-
ном, которое в зимнее время 
трансформируют в хоккей-
ный корт.

— Работает более 10 видов 
секций: для детей и взрослых, 
для дошколят и школьников, 

для трудовых коллективов 
— тренерский состав актив-
но вовлекает карабашцев в 
спорт. Все секции бесплатны 
для наших жителей, — отме-
чает глава города Станислав 
Афанасенко. — Финансовую 
нагрузку, в том числе по со-
держанию объекта, взяло на 
себя градообразующее пред-
приятие.

Еще одна спортивная жем-
чужина Карабаша — физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс с бассейном и обще-
ственной баней. В бассейне 
проводятся соревнования и 
сеансы любительского пла-
вания, работает бесплатная 
секция для детей. Кстати, бас-
сейн оснащен двумя чашами 
— малая предназначена для 
лечебного и оздоровительного 
плавания маломобильных 
граждан.

«темного» городка  
уже нет

В рамках визита в Карабаш 
депутаты Законодательного 
Собрания осмотрели и не-
давно возведенный жилой 
комплекс «Медный»; новое 
здание пожарно-спасатель-
ной части с современной 
спецтехникой; торгово-раз-
влекательный центр, вместив-
ший трехзальный кинотеатр. 
Побывали и в храме святителя 
Иоанна Златоуста, возведен-
ном в 2008 году как символ 
духовного возрождения горо-
да металлургов, и в постро-
енной при храме воскресной 
школе, где дети занимаются 

астрономией, театральным 
искусством, прикладным 
творчеством.

— Помню, какая атмосфе-
ра была в Карабаше в 90-е: 
темный городок с отвала-
ми, — говорит председатель 
комитета по социальной по-
литике Сергей буяков. — Был 
здесь три года назад и уже 
тогда отметил, как удиви-
тельно преображается город. 
Сегодня видим, что цели, 
которые ставили перед собой 
губернатор, муниципалитет, 
градообразующее предпри-
ятие и, конечно, сами жители, 
реализуются. Здесь появля-
ются уникальные социаль-
ные объекты. Все это создает 
точки притяжения не только 
для самих карабашцев, но и 
для жителей близлежащих 
населенных пунктов. Перед 
нами пример самого насто-
ящего партнерства социально 
ответственного бизнеса, пра-
вительства региона и муници-
палитета. В свою очередь мы, 
как законодатели, держим 
развитие социальной сферы 
на особом контроле.

Напомним, совсем недавно 
в рамках такого же выездного 
заседания комитета депутаты 
приезжали в Магнитогорск. В 
планах — развивать эту прак-
тику. 

— Рабочие поездки по му-
ниципалитетам, безусловно, 
продолжим, причем будем 
не только смотреть на до-
стижения, но и в общении с 
людьми узнавать о вопросах, 
где необходимо наше участие, 
— подчеркнул Сергей Буяков.

Во время визита в карабашский ФоК  депутаты пообщались с одной 
из жительниц города, инструктором по плаванию Еленой Моисеевой. 
она — многодетная мама, воспитывает четырех дочерей: самой 
старшей — 20 лет, младшей — семь. Конечно, они занимаются пла-
ванием. Елена Леонидовна рассказала, чем еще сегодня привлекает 
Карабаш как самих горожан, так и гостей.

что говорят карабашцы о своей малой родине

— Когда я устроилась сюда 
на работу, одна из дочерей при-
шла, увидела, и теперь ее про-
сто не оторвать, буквально из 

воды не вытащишь, — улыба-
ется Елена Моисеева. — Сби-
лись со счета грамот, медалей. 
Бывали уже на соревнованиях 

в Казани, Удмуртии, Перво-
уральске. Мне, как маме, 
важно, что дочери заинте-
ресовались спортом, ставят 
себе цели — не просто уметь 
плавать, а сделать плавание 
образом жизни, заниматься 
этим профессионально. У де-
вочек, конечно, свободного 
времени остается не так мно-
го, но мы любим выходить в 
город, посещать разные места, 
которые появляются, напри-
мер, центральную площадь, 
кинотеатр, набережную с 
фонтаном. Он особенно 
красив вечером, когда соби-
рается много народа, даже с 
парковкой бывает сложно. 
Если вы впервые в Карабаше, 
рекомендую побывать в цен-
тре, где сосредоточена масса 
всего интересного. Заметно 
улучшилась чистота в городе, 
за этим следят. А вокруг много 
озер, природа замечательная.

Олег ГерБер, председатель 
Законодательного Собрания 
Челябинской области:

Сегодня Карабаш — 
это прекрасный, со-

временный, чистый город 
с развитой инфраструкту-
рой, образец тесного вза-
имодействия власти и биз-
неса. Здесь и близко нет 
тех пейзажей, которые в 
интернете называют мар-
сианскими. Здесь люди 
работают, сюда приезжа-
ют отдыхать, и это не 
может не радовать.
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Плавающий фонтан на городском пруду 
особенно красив вечером.

Храм Иоанна Златоуста стал символом 
духовного возрождения города.

В спорткомплексе «Металлург» все секции 
работают бесплатно для жителей.

В обновленной пожарно-спасательной части. Фото на память.

Жилой комплекс «Медный» — 
современная территория для жизни.

елена Моисеева с дочерьми.
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почему предприятие 
уникально

В нашей стране всего два 
предприятия обеспечивают 
выпуск стеклянных изолято-
ров для электроэнергетики, 
и оба они расположены в 
Южноуральске. А на мировом 
рынке стеклянных изолято-
ров их доля составляет более 
30 %. На ЮАИЗ объединены 
несколько производств: сте-
кольное, фарфоровое, куз-
нечно-прессовое, литейное, 

полимерное и инструменталь-
ное. Здесь проводятся научно-
исследовательские работы по 
импортозамещению сырья и 
материалов, внедряются со-
временные технологии, реали-
зуется проект по модерниза-
ции литейного производства.

— Полторы тысячи наших 
специалистов ежегодно про-
изводят более 3,5 млн стеклян-
ных, 132 тыс. полимерных, бо-
лее 2 млн фарфоровых изоля-
торов и 1 млн 300 тыс. изделий 
линейной арматуры, которые 
используются на важнейших 
энергетических объектах, ма-
гистральных электрических 
сетях, предприятиях РЖД, — 
рассказал генеральный дирек-
тор ЮАИЗ Сергей Михайлов. 
— Прорабатываем договоры 
по поставкам нашей продук-
ции в новые регионы России 
— Запорожскую, Донецкую, 
Херсонскую и Луганскую об-
ласти. Большой интерес к нам 
проявляют и зарубежные за-
казчики. Это в первую очередь 
страны Ближнего Востока. 
И, конечно, поддержка госу-
дарства сегодня для нас очень 
важна.

По словам председателя 
комитета по промышленной 
политике Павла Шиляева, во 
время визита удалось обсудить 

планы по строительству но-
вого цеха, который нарастит 
объемы производства изоля-
торов.

— Действительно, предпри-
ятие заинтересовано в мерах 
поддержки со стороны регио-
на и федерального центра. До-
говорились, что в ближайшее 
время проведем ряд встреч, в 
рамках которых уже детально 
обсудим шаги в этом направ-
лении, — прокомментировал 
Павел Шиляев.

Как стимулируют 
промышленность

Центральной темой само-
го заседания стало созда-
ние в регионе условий для 
развития промышленных 
предприятий с исторически 
сложившимися компетен-
циями и высокой конкурен-
тоспособностью на мировом 
рынке. Было отмечено, что в 
2023 году объемы поддержки 
промышленности из област-
ного бюджета только в рам-
ках региональной программы 
составили около одного 
миллиарда рублей. Продол-
жает действовать система на-
логовых льгот, направленных 
на стимулирование развития 
промышленности, которыми 

Сергей МИХАйлОВ, 
генеральный директор ЮАИЗ:

Прорабатываем сейчас 
договоры по поставкам 

продукции в новые реги-
оны россии — Запорож-
скую, Донецкую, Херсон-
скую и луганскую области. 
Большой интерес к нам 
проявляют и зарубежные 
заказчики. Это в первую 
очередь страны Ближнего 
Востока. Поддержка госу-
дарства сегодня для нас 
очень важна.

КомитЕты

УниКаЛьноСть 
В маСштаБах Страны

Законодатели посетили одно из промышленных 
предприятий региона

депутаты Законодательного Собрания продолжают практику рабочих по-
ездок на знаковые для челябинской области объекты. так, на прошлой не-
деле члены комитета по промышленной политике, энергетике, транспорту и 
тарифному регулированию посетили площадку Южноуральского арматурно-
изоляторного завода. помимо заседания комитета, на котором обсуждались 
важные для поддержки реального сектора экономики темы, парламентарии 
побывали на полимерном производстве, в испытательной лаборатории и 
цехе готовой продукции, посмотрели в живую, как развивается отрасль.

аЛЕКСандр патритЕЕВ. фото оЛЕга татарКина

предприятия активно поль-
зуются.

Кстати, за два года пред-
приятиям изоляторной подо-
трасли были предоставлены 
такие меры господдержки, 
как грант на компенсацию 
части затрат на уплату про-
центов по кредитным догово-
рам, возмещение части затрат 
по НИОКР. Кроме того, на-
логовые льготы предостав-
лены и резидентам недавно 
созданного Южноуральского 
индустриального парка.

Предприятия, выпуска-
ющие изоляторную про-
дукцию, стали участниками 
нацпроекта «Производитель-
ность труда», который также 
предусматривает комплекс 
мер поддержки. Например, 
это бесплатное обучение со-
трудников 
по различ-
ным про-
граммам, 
поддержка 
экспорта, 
стимули-
рование 
настав-
ничества, 
помощь в 
снижении 
админи-
стративных 
барьеров, льготы в виде полу-
чения инвестиционного на-
логового вычета по налогу на 
прибыль и освобождение от 
уплаты налога на имущество 
в отношении вновь вводимых 
объектов недвижимого иму-
щества.

чем поможет 
«профессионалитет»

Между тем актуальной 
остается потребность в квали-
фицированных кадрах, но и 
эта проблема решаема. Уже в 
этом году в рамках федераль-
ного проекта «Профессиона-
литет» в Южноуральске соз-
дается образовательно-про-
изводственный центр на базе 
местного энергетического 
колледжа с предприятиями-
партнерами. На следующий 
учебный год на программы 
среднего профобразования в 
техникуме откроют 258 бюд-
жетных мест по различным 
специальностям.

Депутаты комитета отме-
тили, что в рамках проекта 
предусмотрено взаимодей-
ствие колледжа с семью про-
фессиональными образова-
тельными учреждениями. Это 
позволит организовать под-
готовку студентов в интересах 
целого ряда промышленных 
предприятий в Коркино, Ка-
тав-Ивановске, Усть-Катаве, 
Симе, Юрюзани, Челябинске 
и самом Южноуральске.

«Как этим                        
не гордиться?»

Подводя итоги визита, 
председатель Законодательно-
го Собрания олег Гербер под-
черкнул уникальность Южно-
уральска как территории, где 
расположен такой завод, а сле-

довательно, и 
уникальность 
Челябинской 
области: в ми-
ре подобных 
предприятий 
более 10, из 
которых два 
находятся 
именно в на-
шем регионе.

— Таким 
образом, Че-
лябинская 

область является столицей 
по производству изоляторов 
для высоковольтных линий. 
Предприятие ищет пути для 
роста и, конечно, ему необхо-
димо всесторонне помогать, 
чтобы производство расши-
рялось, — сказал Олег Гербер. 
— Буквально на наших глазах 
изготавливались изоляторы, 
которые вскоре отправятся в 
Саудовскую Аравию. Как этим 
не гордиться? И нужно прила-
гать все усилия, чтобы отрасль 
развивалась, сохраняя все кон-
курентные преимущества.

Фоторепортаж о визите 
депутатов на ЮАИЗ смотрите 
на 5-й странице.

В 2023 году 
объемы поддержки 
промышленности 
из областного 
бюджета только в 
рамках региональной 
программы составили 
около одного миллиарда 
рублей. Продолжает 
действовать система 
налоговых льгот.

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».

Очередной заказ готовится к отправке.
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Парламентская неделя

КомитЕты

На заводе объединены несколько 
производств: стекольное, фарфоровое, 
кузнечно-прессовое, литейное, полимерное 
и инструментальное. 
Здесь проводятся научно-исследовательские 
работы по импортозамещению сырья 
и материалов, внедряются современные 
технологии.

Продукция ЮАИЗ востребована во всем мире.

В испытательной лаборатории.

Производство изоляторов здесь поставлено на поток.

Депутаты в первую очередь 
посетили ряд цехов предприятия.

Сотрудничество региональной власти и бизнеса продолжится в интересах Южного Урала.

На рабочие руки всегда есть спрос.

На ЮАИЗ трудится более 1400 человек.
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В преддверии 
дня медицинского 
работника в Законо-
дательном Собра-
нии традиционно 
вручали премию в 
сфере здравоохра-
нения. Заслуженную 
награду из рук юж-
ноуральских депута-
тов получили 60 
представителей 
сферы со всей челя-
бинской области. В 
числе лауреатов — 
специалисты раз-
личных профилей, 
медсестры, заведу-
ющие отделениями, 
главврачи. 

аЛЕКСандр патритЕЕВ.
фото дмитрия КУтКина

прЕмия

Чтобы узнавать 
новости 

Законодательного 
Собрания раньше всех, 

подписывайтесь 
на наш 

телеграм-канал.

ДЕНь РожДЕНиЯ

Лена КоЛЕСНиКоВА
родилась 30 июня.
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по бюджету и на-
логам, комитета Законо-
дательного Собрания по 
социальной политике.

Михаил МАХоВ
родился 5 июля.
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
председатель комитета 
Законодательного Со-
брания по экологии и 
природопользованию.

Павел ШиЛЯЕВ
родился 3 июля.
Депутат по Орджо-

никидзевскому избира-
тельному округу № 28, 
заместитель председа-
теля Законодательного 
Собрания, председатель 
комитета Законодатель-
ного Собрания по про-
мышленной политике, 
энергетике, транспорту 
и тарифному регулиро-
ванию.

В этом году среди награж-
денных — главный врач Челя-
бинской городской клиниче-
ской больницы № 8 Наталья 
Реминец. В свое время она 
окончила Челябинский меди-
цинский институт и поступила 
в ординатуру на самую луч-
шую, по ее словам, кафедру — 
кардиологии и функциональ-
ной диагностики.

— Уже тогда это была пере-
довая кафедра, которая за-
нималась совершенно новым 
направлением — первичной 
профилактикой, — рассказы-
вает лауреат. — Несказанно 
рада, что посчастливилось там 
учиться. Это дало мне новый 
вектор развития в профессии, 
которому следую долгие годы. 
И сам комплекс медицинской 
помощи в нашей больнице 
сегодня динамично развивает-
ся, мы получаем современное 
оборудование, которое по-
зволяет оказывать помощь 
пациентам на самом высоком 

уровне. Развиваем, конечно, и 
профилактическое направле-
ние, раннюю реабилитацию.

У Натальи Реминец про-
фессия врача всегда ассо-
циировалась с при-
званием, а День 
медицинского 
работника — 
праздник, 
который 
можно 
сравнить 
разве что 
с Новым 
годом.

— Для 
нас это  
своеобразный 
рубеж, когда мы 
подводим медицин-
ские итоги, намечаем за-
дачи на будущее и двигаемся 
к поставленным целям, — от-
мечает наша собеседница. 
— Стать лауреатом премии 
Законодательного Собрания, 
конечно, очень почетно и 

В обращении к законодательному Собранию губернатор особое 
внимание уделил практике сотрудничества бизнеса и власти в раз-
витии социальной сферы региона. один из ярких примеров  — про-
грамма по обновлению оборудования в медучреждениях златоуста.

60 мЕдиКоВ СтаЛи ЛаУрЕатами          
прЕмии ЮЖноУраЛьСКого парЛамЕнта

приятно. А для меня — и не-
ожиданно. Мы, главные вра-
чи, всегда стараемся, чтобы в 
первую очередь заметили труд 
наших сотрудников, но в этот 

раз предложили мою 
кандидатуру, 

спасибо за это 
Сергею Ни-

колаевичу 
буякову. 
Как пред-
седатель 
комитета 
по со-
циальной 

политике, 
он вместе 

с коллегами 
всегда с боль-

шим вниманием 
относится к здравоохране-

нию. Чувствуем неравнодушие 
к нашим проблемам со сторо-
ны депутатского корпуса.

Неслучайно награды 60 мед-
работникам вручали именно 
депутаты комитета областного 

парламента по социальной 
политике — Елена Тарасова, 
игорь Егоров, Степан Фирстов 
и Сергей буяков, который об-
ратился к лауреатам с привет-
ственным словом:

— Признание здоровья 
человека как национального 
приоритета находит твердую 
поддержку губернатора Челя-
бинской области, правитель-
ства и Законодательного Со-
брания. Последние годы весь-
ма результативны для системы 
здравоохранения Южного 
Урала. В Челябинской области 
последовательно и целена-
правленно принимаются меры 
по созданию современной, 
мощной, высокотехнологич-
ной и эффективной системы 
медпомощи. В этот празднич-
ный день выражаем особую 
признательность всем, кто так 
или иначе связан с системой 
здравоохранения. Спасибо за 
ваш труд, самоотдачу, верность 
профессиональному долгу.

ДЕПуТАТы В оКРуГАХ

В больницах Златоуста обновляется медоборудование

Программа стартовала в 2022 
году. Во время визита предста-
вителей правительства региона 
в Златоуст депутат областного 
парламента олег Садовских 
обратил внимание на необхо-
димость ремонта больниц и 
острую нехватку современно-
го оборудования. После тща-
тельной проработки вопроса, с 
2023 года, на реализацию про-
екта направили более 97 млн 
рублей. Основная часть фи-
нансирования — средства об-
ластного бюджета, более 14 млн 

рублей выделены компанией 
«СМАРТ», представителем ко-
торой является Олег Садовских.

— Мы основывались на об-
ращениях главврачей взрослой 
и детской больниц. Так, за счет 
средств компании были закры-
ты первоочередные потребно-
сти в медоборудовании, аппара-
туре и комплектующих, мебели 
и мягком инвентаре. Сделан ре-
монт в физиотерапевтическом 
кабинете. Все приобретенное в 
рамках благотворительной по-
мощи, руководством больницы 

по информации zs74.ru

было распределено по разным 
медучреждениям города. Об-
ластные средства были направ-

лены на ремонт в поликлини-
ках № 1 и 2 и приобретение 
мебели, — рассказал депутат.

Наталья реминец.
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Парламентская неделя
ЛЕтопиСь ЮЖного УраЛа

ровно 250 назад территория Южного Урала 
превратилась в основной театр военных дей-
ствий правительственных войск и сторонников 
«чудесно спасшегося императора петра федо-
ровича». Восстание Емельяна пугачева началось 
в сентябре 1773 года в приграничных крепостях, 
уже месяц спустя охватило огромный край. а 
весной 1774-го главная армия восставших при-
шла в исетскую провинцию. на ее территории 
противоборствующие стороны привлекали со-
юзников, совершали рейды, осаждали и брали 
штурмом крепости и города.

СЕргЕй КУСКоВ, гЛаВный архЕограф огачо

СоВмЕСтный 
СпЕцпроЕКт

«парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
челябинской области.
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Челябинская крепость во второй половине XVIII века на месте 
нынешней площади Ярославского. реконструкция, 1980-е годы. 

Борьба за челябинск

Узнав о начале 
восстания, во-
евода Исетской 
провинции Алек-
сей Петрович Ве-
ревкин озаботился 
ремонтом город-
ских укреплений. 
Жителям города он 
объявил, что импе-
ратор Петр III давно 
умер, а восстание 
начато самозванцем. 
В это же время от 
имени самозвано-
го императора по 
русским селениям 
и башкирским во-
лостям провинции 
разъезжали агитаторы 
с «прелестными пись-
мами». «Прелестное 
письмо» — рукопис-
ная листовка, «прельщающая» 
к восстанию. В декабре 1773 
года Пугачев обещал своим 
сторонникам пожаловать их 
«землями, водами, покосами, 
пашнями, лесом, порохом, 
деньгами, хлебом, солью и 
прочим», а врагам — «голову 
рубить и имение брать».

29 декабря 1773 года Алек-
сей Петрович задержал в го-
роде артиллерийскую команду 
поручика Федота Пушкарева, 
это решение спасло воеводе 
жизнь. Его ошибкой стал при-
зыв для обороны города раз-
агитированных пугачевцами 
окрестных крестьян и казаков. 
5 января 1774 года они захва-
тили воеводскую канцелярию. 
Однако солдаты под командой 
поручика бросились на вос-
ставших в штыковую атаку, а 
затем освободили избитого и 
ограбленного воеводу. Мятеж 
внутри стен был подавлен, но 
город оказался в осаде. 13 янва-
ря на выручку Челябе подошли 
войска генерала Ивана Алек-
сандровича Деколонга, но они 
не смогли разгромить пятиты-
сячное войско пугачевцев.

7 февраля, не желая по 
примеру Оренбурга садиться 
в осаду, правительственные 
войска вместе с чиновника-
ми Исетской провинциаль-
ной канцелярии и частью 
горожан ушли в Шадринск. 
Беженцы брали с собой 
только самые необходимые 
вещи, часть имущества сдали 
на хранение в Христорожде-
ственский собор, где оно бы-
ло расхищено пугачевцами.

Заняв Челябинск, бывший 
купец, а теперь пугачевский 
«главный полковник» Иван 
Грязнов назначил намест-
ником провинции своего 
писаря Григория Туманова. 
Контроль над городом вос-
ставшие утратили только 10 
апреля, в результате пораже-
ния от отряда секунд-майора 
Дмитрия Онуфриевича Га-
грина, пришедшего с севера. 
Потеряв под Челябинском 
свой отряд, Туманов служил 
повытчиком и главой во-
енной коллегии Пугачева, в 
составе его войска участвовал 
в нескольких «генеральных» 
сражениях и дважды попадал 
в плен.

Сторонники 
пугачева

«Чудесно 
спасшийся» 
«государь» на-

ходил поддержку у зна-
чительной части местного на-
селения: у казаков, крестьян, 
рабочих горных заводов и за-
уральских башкир, некоторые 
из них занимали у восставших 
высшие командные должно-
сти. Например, вольнонаем-
ный работник Златоустовско-
го завода «купеческий сын» 
Иван Степанович Трофимов 
известен как глава военной 
коллегии Алексей Иванович 
Дубровский, ставший автором 
манифеста 31 июля 1774 года 
об упразднении дворянских 
привилегий и освобождении 
крестьян. Возможно, что Ду-
бровский стал прототипом 
одного из пушкинских лите-
ратурных персонажей.

Один из самых авторитет-
ных и последовательных сто-
ронников Емельяна Пугачева 
из числа зауральских башкир 
Базаргул Юнаев в июне 1774 
года удостоился чина генерал-
фельдмаршала. В начале года 
отряд Юнаева осаждал Челя-
бинск, в мае присоединился 
к главной армии восставших. 
18 декабря 1774 года фельд-
маршал прибыл в Челябинск 
в качестве арестованного. 

Базаргул Юнаев, как депутат 
Уложенной комиссии, не мог 
подвергнуться телесным на-
казаниям, пытке и казни, в 
марте 1778 года Сенат лишил 
его депутатского достоинства в 
наказание за мятеж.

В исетской провинции

В апреле 1774-го главные 
силы восставших потерпели 
поражение в окрестностях 
Оренбурга и Уфы. Войско са-
мозванца быстро пополнялось 
новыми бойцами, и 5 мая оно 
подошло к Магнитной кре-
пости. В крепости (основана 
в 1743 году, располагалась на 
территории Магнитогорска) 
находился небольшой гарни-
зон с решительным коман-
диром. Пугачев руководил ее 
штурмом и был ранен в пра-
вую руку. 6 мая крепость была 
разграблена, взятые в плен 
комендант капитан Сергей 
Тихановский с женой и право-
славный священник были каз-
нены по приказу Пугачева.

Разорив Магнитную, пу-
гачевцы побоялись идти к 
хорошо обороняемой Верхне-
яицкой крепости (ныне Верх-
неуральск), они стремительно 
заняли Уклы-Карагайскую 
(село Карагайское), Петропав-
ловскую и Степную крепости. 
19 мая их десятитысячное 
войско подошло к Троицкой 
крепости. 20 мая во время 
молебна об избавлении от са-
мозванца артиллерия осажда-
ющих обстреляла собор, в ко-
тором находились командиры 
гарнизона. Свято-Троицкий 
(Уйский) собор был построен 
в Троицке в 1762 году, ныне яв-
ляется кафедральным собором 
Троицкой епархии.

Пушечные выстрелы стали 
сигналом к общему штурму 

Троицка. Ворвавшись в город, 
восставшие казнили офице-
ров, чиновников и их жен. Не 
признавших власть самозван-
ца жителей ограбили и вы-
вели из города в лагерь. Утром 
следующего дня колонна 
генерала Деколонга атаковала 
и рассеяла спящее войско пу-
гачевцев. В лагере восставших 
солдаты нашли множество 
пленных жителей. Освобож-
денных троичан и беженцев 
из других крепостей солдаты 
проводили в Челябинск.

Армия Пугачева двинулась 
к Чебаркульской крепости, 
являвшейся прочной базой 
восстания. Но 23 мая возле 
деревни Лягушиной (ныне 2-я 
Ключевка) она была останов-
лена и разбита отрядом под-
полковника И.И. Михельсона. 
Вскоре Пугачева удалось вы-
теснить за пределы Исетской 
провинции.

память о восстании

Около месяца находился 
Пугачев в Исетской провин-
ции, но события тех недель 
запечатлелись в народной 
памяти, а сам он превратился 
в легендарную фигуру. Во мно-
гих местностях родились пре-
дания о спрятанных побли-
зости сокровищах Пугачева. 
На территории Челябинской 
области насчитываются де-
сятки топонимов, связанных 
с крестьянской войной. Пу-
гачевщина — составная часть 
национальной истории.

пУгачЕВщина
В иСЕтСКой 
проВинции

Рассказ А.С. Пушкина о сражении под Троицком: 

«У Пугачева было более десяти тысяч войска и до тридцати пушек. 
Сражение продолжалось целых четыре часа. Во все время Пугачев 
лежал в своей палатке, жестоко страдая от раны, полученной им 
под Магнитною. Действиями распоряжал Белобородов. Наконец 
мятежники расстроились. Пугачев сел на лошадь и с подвязанною рукою 
бросался всюду, стараясь восстановить порядок; но все рассеялось 
и бежало. Пугачев ушел с одною пушкою по Челябинской дороге. 
Преследовать было невозможно. Конница была слишком изнурена».
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ольга пустозерова, член регионального отделения движения «россий-
ские студенческие отряды», обычно находится по другую сторону объек-
тива, рассказывая истории успеха своих сверстников в разных областях. 
а потому в разговоре с нашим корреспондентом призналась, что испыты-
вает неловкость от внимания к ней журналистов на церемонии награжде-
ния премией Законодательного Собрания в сфере молодежной политики. 
ну что ж, ольга, пришло время и для вашей истории.
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Ольга Пустозерова училась 
в Челябинском институте пу-
тей сообщения, и в какой-то 
момент ей предложили вести 
социальные сети студенче-
ского отряда на базе образо-
вательного учреждения. Она 

согласилась, так как с детства 
увлекалась фото- и видео-
съемкой, немного писала. 
Погрузившись в тему, про-
шла обучение, а потом, как 
говорится, закрутилось, про-
ект за проектом, и уже перед 

окончанием института ей 
предложили работу в Челя-
бинском региональном отде-
лении студенческих отрядов. 
Почему бы и нет? Вскоре по-
ступила заочно на факультет 
журналистики в ЧелГУ, сей-

Быть Самыми моЛодыми
Вручена премия в сфере молодежной политики

аЛЕКСандр патритЕЕВ. фото оЛЕга татарКина

час заканчивает третий курс. 
На ее счету — масса проектов 
и мероприятий. Но более 
всего гордится несколькими 
из них.

— В прошлом году уча-
ствовала в Русском эконо-
мическом форуме, впервые 
выступала на таком крупном 
мероприятии наряду с ма-
ститыми экспертами. Но это 
был интересный опыт, кото-
рый добавил уверенности в 
себе, — говорит наша собе-
седница. — В 2024 году при-
няла участие в Карьерном 
форуме «Труд-
Крут». Этим 
летом у нас в 
студенческих 
отрядах будет 
сразу несколь-
ко знаковых 
проектов. На-
пример, Все-
российский 
медицинский отряд «Клини-
ка» на базе медучреждений 
Челябинска. Приедут ребята 
не только со всей России, 
но и из Белоруссии. Проект 
начинался с 20 участников, 
а сейчас охватывает порядка 
100 человек. Моя задача — 
чтобы об этом событии узна-
ли как можно больше людей, 
а еще, как всегда, порадуюсь 
за ребят.

Впрочем, и за самого 
лауреата премии Законода-
тельного Собрания есть кому 
порадоваться.

— Мои коллеги почти всем 
штатом пришли на церемо-

нию, потому что у нас такой 
коллектив — как настоящая 
семья. Это, конечно, ценно, 
— улыбается Ольга.

Кстати, как напомнил 
председатель комитета по 
молодежной политике, куль-
туре и спорту Михаил Вид-
гоф, премия может присуж-
даться не только активным 
представителям молодежи, 
но и молодым семьям. В этом 
случае по 25 000 рублей полу-
чает каждый супруг.

Вице-спикер областного 
парламента Павел Киселев 

отметил, что этот 
год объявлен 
президентом 
Годом семьи, а 
молодежь и се-
мья — понятия, 
неразрывно свя-
занные. 

— Законода-
тельное Собра-

ние Челябинской области 
уделяет особое внимание 
развитию молодежного дви-
жения в регионе, поддержке 
его инициатив. Это под-
тверждает и данная премия, 
— обратился к лауреатам 
Павел Киселев. — Хочу по-
желать вам, чтобы на каждом 
этапе своей самореализации 
вы были самыми молодыми, 
будь то самый молодой ру-
ководитель, самый молодой 
ученый или даже самый мо-
лодой папа-студент. Ставьте 
себе самые смелые цели и 
достигайте их. За вами — бу-
дущее нашей страны.

С 2008 года 
лауреатами 
премии 
Законодательного 
Собрания стали 
764 представителя 
молодежи и 36 
молодых семей.


